

INICIOS CULTURALES

Directorio Revolucionario en Pinar del Río: una aproximación a su realidad

Autores: Lic. Mayumi Pérez Cala; Lic. José Antonio Gutiérrez Lam

Centro de procedencia: Universidad de Ciencias Pedagógicas "Rafael María de Mendive"

Desde inicios de la década del 50, la oposición de los pinareños a los principales partidos políticos se hizo sentir, esencialmente en aquellos que eran controlados por un reducido grupo de ricos explotadores: el Partido Revolucionario Auténtico y el Partido Demócrata. También el pueblo mostró su desacuerdo al Golpe de Estado de 1952 por Fulgencio Batista. Se produjo un paro estudiantil, con manifestaciones en los centros de Segunda Enseñanza de la provincia; los trabajadores se pronunciaron fervientemente; el Partido Socialista Popular distribuyó boletines condenando el cuartelazo.

En ese mismo mes, distintas organizaciones fueron creadas en la provincia: el Movimiento Estudiantil Revolucionario (MER), el bloque INCA, el Comité Provincial Conjunto de Juventudes Pinareñas. Al año siguiente, se fundó una rama del Movimiento Nacional Revolucionario insurreccionalista dirigido por Gerardo Medina Cardentey. Próximo al asalto de los Cuarteles Moncada y Carlos Manuel de Céspedes, según José Suárez: "Ya existían alrededor de 12 000 hombres en el Movimiento, que se habían organizado y juntado más por la fuerza y la necesidad de lucha que Fidel Castro había transmitido y dejado en la provincia al visitarla dos veces en 1952".

Como es conocido, la gran acción de la Generación del Centenario, acometida en Santiago de Cuba, el 26 de Julio de 1953 fracasó; pero la conciencia del pueblo que por años había estado reprimida y dormida, terminó de despertar. Después de los sucesos, en Pinar del Río se dio un proceso de unificación de las organizaciones, al punto de confundirse las mismas personas en una y otra. La situación era tan convulsa, que el movimiento tuvo que pasar a la clandestinidad; no quedaba otra opción. *El Heraldo Pinareño* en noviembre de 1953, había publicado que según la ley decreto 1170 del Ministerio de gobernación, se declaraban todas las actividades del comunismo internacional ilegales. El artículo, por cierto, estaba muy a tono con la era del Maccartismo en los Estados Unidos y de la Guerra Fría a escala internacional.

Los años 54' y 55' fueron de radicalización política entre los vueltabajeros, por la distribución, estudio y discusión de la *Historia me Absolverá*, aunque las organizaciones de izquierda continuaron haciendo de las suyas. En estos años, los incendios como forma de provocación a la policía y al gobierno aumentaron y se hacían, no solo a cañaverales de la región de Artemisa y Guanajay, sino también a los ferrocarriles, escuelas, bodegas, centros, casas de tabaco, campos, viviendas.

Durante 1955 y primeros meses del 56', la FEU -que se termina de organizar- crea con una nueva estructura clandestina que se convertirá en el brazo armado de ésta: el Directorio Revolucionario. Este trata de expandirse y multiplicarse por todo el país. Con ese objetivo y la situación existente, no pudo encontrar en otro lugar mejor concreción que en Pinar del Río. En 1956 tiene lugar una reunión en La Habana, dirigida por Joe Westbrook, Alberto Mora, en la que participan los pinareños Ormani Arenado (estudiante de Arquitectura de la Universidad de la

Habana), Juan Izquierdo y Carlos Lugo. En ella se plantea por parte de los miembros de la dirección nacional del Directorio Revolucionario, la necesidad de crear una organización en la provincia.

Producto de esta cita, Carlos Lugo y otros se dieron a la tarea de reclutar simpatizantes. Así, se formaron diferentes núcleos en la provincia: en San Cristóbal, Consolación, Candelaria, Guanajay, San Luís, Sumidero, La Coloma, Artemisa y Pinar del Río. A finales de 1956, el Directorio Revolucionario ya era una realidad en Vueltabajo y quedaba nombrado el propio Carlos Lugo como su primer coordinador oficial, por la dirección nacional del Directorio Revolucionario en la Habana.

Por esta fecha, uno de los miembros más descollantes, el abogado Menelao Mora – desertor a tiempo del Partido Auténtico- había establecido contacto con Gerardo Medina y otros revolucionarios en La Coloma, que tenían barcos pesqueros y le facilitaban el trasiego de armas. Una y otra vez se dedica Menelao a traer armas de Estados Unidos a Cuba, por Arroyos de Mantua y por La Coloma. El segundo cargamento fue recibido por Medina Cardentey, quien llegó a convertirse en el hombre de confianza de Mora y el enlace mayor entre la Habana y Pinar del Río. Así, se repitieron las operaciones cinco veces más, hasta que fue sorprendido Gerardo y tiene que pasar, no solo él, sino también su superior a la clandestinidad. Finalmente, Menelao Mora sería procesado en el 55', acusado de atentar contra el poder del estado, por ocupársele un cargamento de armas.

Para llevar a cabo la acción del Asalto a Palacio, Gerardo Medina tuvo que realizar una selección en Pinar del Río del grupo dirigido Pedro Ortiz. Los elegidos eran en su mayoría compañeros desconocidos públicamente, excepto Pedro Zaidén, destacado por sus arengas en la Escuela de Comercio y en actos públicos. Después de dos meses de preparación, los 16 compañeros previstos fueron convocados a dos movilizaciones; la primera, a inicios de marzo, para garantizar la seguridad del plan. La última, para el ataque.

Finalmente, el 13 de Marzo de 1957, a las 3:00 de la tarde comienzan las acciones con los comandos del Directorio Revolucionario. La historia y la labor del Directorio Revolucionario en Pinar del Río le habían dado un lugar privilegiado a los 16 compañeros seleccionados, de los cuales 12 cayeron en la acción.

Después del Ataque a Palacio, la lucha toma otro curso y la Revolución es casi una realidad. A pesar del fracaso de la acción, la labor del Directorio Revolucionario no se detuvo aun cuando sus principales dirigentes mueren y otros tiene que abandonar el país.

En Pinar del Río, es designado Juan M. Izquierdo como coordinador principal del Directorio Revolucionario en la provincia, pues Carlos Lugo se alzó en una guerrilla en San Cristóbal en julio del 57'. Desde este momento se abre una nueva etapa para la organización bajo el nombre de Directorio Revolucionario "13 de Marzo". La mayoría de sus miembros pasan a los frentes guerrilleros que se forman en la provincia. Surge en esta etapa el Bloque de la Sección femenina del Directorio Revolucionario "13 de Marzo" y dentro de sus integrantes estaban Chely Paredes y Manuela Ortíz.

Unidos por una y otra organización, fueron los pinareños a las montañas. Los alzamientos, aunque de corta duración, hicieron posible la creación de distintas guerrillas en los finales del 57' e inicios del 58'. Por ejemplo, en San Juan y Martínez se constituyó la guerrilla suburbana dirigida por Fernando Novo, y en San Luís, una del mismo tipo encabezada por Pedro García Veloz. Mientras, por el cabo

San Antonio llegaba en el año 57' en el yate "Margaret", la expedición comandada por "Cunagua".

En marzo 16 de 1958, el yate "El Corojo" dirigido por Pancho González, había salido desde México con armas y entraba a Cuba por Punta de Palma. En él venía el capitán Raúl Fornel, Alberto Regueira, Raúl Romeo, el Niño Izquierdo; miembros todos del Directorio Revolucionario. Logran reunir las fuerzas de las tres guerrillas suburbanas en Pica Pica, y bajo la dirección del capitán Fornel se crea, entre los meses de octubre y noviembre del 58', el Pelotón Independiente "13 de Marzo", con la participación de integrantes del Partido Socialista Popular (PSP), el Movimiento 26 de julio (M-26-7) y el Directorio Revolucionario.

A mediados del 58', las fuerzas del M-26-7 por órdenes de la directiva nacional, se alzan en Pinar del Río. Distintos frentes guerrilleros se organizaron en cuatro columnas principales, cuyo objetivo era apoyar la invasión del Ejército Rebelde hasta el Occidente, comandada por Camilo. Entre los revolucionarios que dirigieron las columnas se encontraban el Comandante Dermidio Escalona, el Capitán Rogelio Payret, José Argibay y Pedro García Veloz.

La firma del Pacto del Pedrero en las Villas y el llamamiento del PSP en diciembre del 58', hicieron posible finalmente la unión de todas las fuerzas que siempre contaron con el apoyo de la retaguardia en el llano.

Se obtiene el triunfo definitivo el primero de enero de 1959 y en ese mismo mes, bajo el mando único tanto, militar como político de Dermidio Escalona, se toman el regimiento número 6 "Juan Rius Rivera", y los cuarteles al unísono, tras lo cual se entregan las armas al pueblo para que defienda la Revolución. Pinar del Río era Cenicienta aún, pero ya era libre.

El Directorio Revolucionario "13 de Marzo" continuó su labor después de la victoria revolucionaria. Las acciones fundamentales en la nueva etapa estuvieron encaminadas a apoyar la construcción y desarrollo de la Revolución junto a las otras organizaciones a través de trabajos voluntarios en los centros, en las cosechas de tabaco y caña; recaudación de fondos; actividades de conjunto con el Partido Socialista Popular y el M-26-7, que incluían conversatorios y recordaciones de fechas históricas; escuelas de capacitación a los dirigentes y miembros de la provincia.

A partir de 1962, ante la necesidad de crearse una organización de frente único para enfrentar la contrarrevolución interna, el Directorio -como el resto de las organizaciones del país- pasó a integrar las Organizaciones Revolucionarias Integradas (ORI), que en la región más occidental quedarían bajo la dirección de Ángel Eros, con una ubicación del centro de mando en Guanajay.¹

A esta fecha nadie puede afirmar que el Directorio Revolucionario en Pinar del Río haya sido una organización aislada de la lucha del pueblo cubano, y de su propia directiva a nivel nacional. Mas bien funcionó como una sección de la misma, con particularidades acordes a la naturaleza y situación de la provincia. Sin dudas, su existencia corta pero intensa, ha quedado como huella imperecedera para las nuevas generaciones, dispuestas a multiplicarse y defender con energía renovada las conquistas de la Revolución.

Bibliografía

1. Colectivo de autores del MINED. Historia de Cuba 9no grado. Editorial, Pueblo y Educación, C. Habana, 2001. pp. 291-293.

2. Le Riverend, Julio y otros. Historia de Cuba, tomo 6. Editorial Pueblo y Educación, C. Habana, 1979. PP 112, 143-154.
3. Sánchez Fernández, José María. Situación Socio- económica y Política de Pinar del Río de 1952-1958 y principales luchas de sus trabajadores contra la tiranía. Tesis en opción al grado científico de Candidato a Doctor en Ciencias Históricas. Pinar del Río. Referencias.
4. Testimonios orales.

- Ángel Eros Sánchez. (Miembro del Directorio Revolucionario en Pinar del Río, participante en las acciones del 13 de Marzo y coordinador provincial de la organización a partir del 58' hasta el 62).

- José Alejandro Rodríguez González. (Estudiante del Instituto de Segunda Enseñanza de Pinar del Río y se relacionaba con el Directorio Revolucionario.

- Juan Gualberto Valdés Fuergo. (Miembro del Directorio Revolucionario en Pinar del Río y participante del Asalto)

Glendys Hernández Ramírez. (Directora del Museo Memorial 13 de marzo, Pinar del Río)

-Luís Alberto Ceballos. (Miembro del movimiento estudiantil Revolucionario y tuvo relaciones con los miembros del Directorio Revolucionario a nivel nacional)

Caridad Pereda Peña. (Funcionaria del gobierno en Artemisa y tuvo relación con Chicho y Daniel Solana, chofer que ayudaba a Gerardo Medina y miembro del MER) Entrevista a combatientes de la Revolución cubana del municipio Pinar del Río. (Pedro Santalla, entre otros).

5- Archivo Provincial de Historia en Pinar del Río. Documentos consultados.

1. Libro de expedientes del Tribunal de Urgencia de Pinar del Río. Causa # 12, 76, 103, 105.
2. Apuntes para la Historia de Pinar del Río.
3. Documentos de Archivo del Directorio Revolucionario "13 De Marzo" de 1960- 1961. Contiene Actas de reuniones, Invitaciones y de empresas y organizaciones a la dirección del DR "13 de Marzo", fichas de miembros del DR "13 de Marzo", Solicitudes de ingreso a la Organización, actas de nombramiento a dirigentes del DR "13 de Marzo", listado de miembros, boceto de la organización, actas constancia del dinero donado voluntariamente por los miembros en 1961 y su utilización, actas de compromiso y reglamentación de la organización, fichas de cada miembro en Pinar del Río. (en anexos)
4. Periódico "Heraldo Pinareño", 21 de Marzo de 1957. Los pinareños muertos en los sucesos ocurridos el miércoles día 13 en el Palacio Presidencial. Pinar del Río.